
2016 年 6 月以来，中

国医师协会通过年会现场

发展会员、系统在线注册、

会员信息导入等方式，共

发展专科会员2.5万余人，

会员发展工作取得良好的

开端。

中国医师协会常务副

会长兼秘书长杨民向记者

介绍到，二级机构领导重

视对于会员的发展至关重

要，其中尤以内分泌代谢

医师分会、呼吸医师分会、

青春期医学专委会、神经

修复专委会、放射医师分

会、心血管外科医师分会

等最为突出。一些起步较

早、管理更加规范的二级

机构，会员已初具规模。

如骨科医师分会会员人数

已近万人（9015 人），皮

肤科医师分会、疼痛医师

分会会员人数也有数千人。

会员服务我们有办法

2016 年 6 月中旬，“中

国医师协会会员管理服务

系统”正式上线试运行，

为推动会员发展和管理提

供了基础平台和技术保障。

杨民谈到，为保障该

系统的顺利运行，中国医

师协会会员部在 2016 年组

织开展了两期会员管理服

务系统操作培训，共有 68

个专科医师分会 / 专业委员

会的 78 名会员管理和系统

操作人员参加了培训。通

过进一步明确会员发展与

管理工作有关规定，讲解

系统管理和维护相关要求，

开展会员管理服务系统操

作演示，组织培训人员实

际操作和现场答疑，进一

步理清了思路，明确了要求，

解决了目前存在的问题。

会员管理彰显人性化

为 推 进 会 员 管 理 改

革，协会开展了一系列卓

有成效的措施。

杨民谈到，首先，为

做好会员服务，促进会员

发展，会员部起草制订了

会员服务实施细则，初步

制订了涉及协会各个部门

的 11 条会员服务措施，会

员能够在学术活动、教育

培训、论文发表、维权救助、

医疗责任保险等方面切实

享受到会员优惠待遇。

“ 目 前， 会 员 服 务

实施细则已经过协会各部

门讨论修改，并征求二级

机构及部分地方医师协会

意见，协会办公会已专题

研 究， 修 改 后 将 正 式 实

施。会员服务实施细则实

行后，将有助于提升协会

会员吸引力，促进会员发

展。”杨民谈到。

“其次，进一步规范

会员收费、使用和管理，

明确会员费除用于会员相

关业务工作外，主要用于

开展会员服务，年度会员

费结余不得超过 20%。”

杨民告诉记者。

此外，杨民还谈到，

协会正在拓展会员服务功

能模块，协调与协会各部门

及分会其他系统的数据对

接，逐步实现会员管理服

务系统便捷、高效、智能化。
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中国医师协会常务副会长兼秘书长杨民：

九大品牌年会  推高行业整体水平
▲  本报记者  张雨  陈惠  见习记者  宋晶 

2014 年，中国医师协会推行四大工程项目，即“品牌项目工程”“文化工程”“维权自律工程”“医师

之家工程”。据中国医师协会常务副会长兼秘书长杨民介绍，医师协会在当时的 67 个二级机构中精选出 9 个

作为品牌项目工程重点培养对象，目的是充分利用品牌项目工程的号召力与影响力，发挥中国医师协会和各

二级机构的积极性、创造性。

作为品牌年会的 9 个年

会，虽然各自领域不同，但

他们却有着共同的建设理

念，无一例外地在“四化”

建设方面做到了一致。这是

品牌年会的特点所在，也是

协会的要求所指。

学科建设规范化

杨民介绍，中国医师

协会在参与各二级机构委

员会、常委会讨论的过程中

认识到，每一个学科都存在

规范化建设问题。对于现在

越来越细的学科而言，规范

化建设更是不容忽视。不仅

科室建设要规范化，科室内

部、人员配置、人员培养等，

都需要规范化。

临床诊疗标准化

“临床诊疗标准化不

是建立临床诊疗标准化的

文件，而是要从实用标准

化、实践标准化出发，在临

床诊疗的实践操作过程中

实现标准化。”杨民指出，

品牌年会的要求是，既要有

标准化的内容，还要有标准

化的操作。因此，我们在很

多年会上看到了手术演示、

手术转播、实际操作、尸体

解剖、动物实验等内容。

人才培养体系化

杨民向记者介绍到，

无论是住院医师规范化培

训、专科医师培养、医师

定期考核、家庭医生培训、

全科医生培训，还是医生

的继教教育，都是一个体

系化的培养过程。

“人才培养体系化的

精神和设计理念，要在年会

中体现出来，这是国家医师

队伍人才建设的要求。我们

需要通过规范化、体系化、

标准化，最终达到实效化。”

杨民表示。

医患关系人性化

“医患关系的人性化，

首先要凸显医患关系的温

暖、相互理解、感同身受、

知情达意、互相支持。这

样才会建立一个和谐的医

患关系，达到良好的治疗

效果。”杨民谈到，每个

品牌年会都会围绕医患关

系的人性化做相应的内容

设计。例如心理课堂、女

性沙龙、模拟法庭等，在

舒缓情绪的同时，也为大

家带来切实的帮助。

对于品牌会议的文化

打造，在杨民看来主要集

中体现在以下三个层面。

首先是以人为本的

会议设计、服务理念。

会议所有的服务、内容

设计，都紧紧围绕为医

师服务的原则，满足各

个层级不同参会人员的

不同需求。各品牌年会

还会在服务中体现管理，

将整体氛围引导到中国

医师协会所倡导的年会

理念和方向上来。

其次是人文精神的

倡导。人文精神是一个

太大的话题，会议内容

忌空忌大，要使人文精

神能够真正贯彻到临床

实践中。人文精神的倡

导，不仅仅是对内容设

计的要求，同时也是对

中国医师协会管理者、

服务人员的要求。

再次是人合目标的

实现。中国医师协会是

行业组织，团结广大的

医务工作者推动行业的

发展，是协会的使命与

职责。透过学术会议，

协会能够将大专家、普

通医生、护士、医技人员、

管理人员等，团结在一

起，共同为学科以及行

业的建设作出努力。

“家和万事兴，中

国 医 师 协 会 的 责 任 就

是打造温暖、和谐医师

之家的氛围，这也是年

会要具备的特色，让大

家有回家的感觉，开个

有‘年味儿’的会。”

杨民谈到，每一个年会

既 是 协 会 二 级 机 构 的

窗口，也是中国医师协

会 面 向 广 大 医 师 的 窗

口。因此，窗口所展现

出 的 精 气 神， 体 现 的

是 整 个 行 业 所 倡 导 的

精 神。 中 国 医 师 协 会

的使命便是树立积极、

健康、向上的精气神，

为 整 个 行 业 带 来 更 多

的正能量。

“麻醉、血液、检

验、神内、内分泌、核

医学、皮肤、骨科、神

外，9 个品牌年会的设

立，不仅大大提升了自

身的综合实力，同时也

影响带动了更多二级机

构年会和各类学术会议

的成长。肾内、外科、

呼吸、精神科年会，就

是其中的典型代表。”

杨民表示。

品牌年会的“四化”建设 打造品牌会议文化

中国医师协会常务副会长兼秘书长杨民：

会员管理服务要到“家”

品牌年会

会员服务

中国医师协会副会长陆军：

50万医师享关爱基金

关爱基金

“以岭关爱医师健康

专项基金”（以下简称“关

爱基金”）是中国医师协

会文化工程的重要项目之

一，连续三年在全国范围

内开展关爱医师健康的“三

送”活动。三年来，协会

共计组织举办公益活动近

5000 场，惠及 50 万医师。

送 知 识  2016 年， 关

爱基金共组织全国知名健

康管理研究专家，有针对

性地开展健康专题报告和

压力疏导、书籍赠送等送

知识活动 1325 场，覆盖医

师近 9 万人次。

送 感 情  2016 年， 关

爱基金开展形式多样的送

感情文体活动 3400 场，覆

盖医师近 12 万人次。“随

心健行，为爱领跑”全国

大型公益活动开展百余场

次，覆盖省级、地县级近

两万名医师。

送关怀  邀请各地基层

医疗机构，特别是边远山

区和贫困地区的医师代表、

中国医师奖获奖者、最美

乡村医师代表、德艺双馨

的优秀医师等，每年 8 月

于秦皇岛北戴河举行“百

名医师疗养活动”，已连

续举办 2 年。

“医师健康是全民健

康的重要组成部分，打造

医师健康工程是一项长期

而艰巨的任务。”中国医

师协会副会长陆军说，中

国医师协会联合中科院心

理所、《医师报》等启动

了执业医师健康状况大调

研，共计完成调研问卷 10

万份，并将发布“中国医

师健康状况白皮书”。

杨民 常务副会长兼秘书长
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